



Anuario de Historia de la Iglesia  
ISSN: 1133-0104  
ahig@unav.es  
Universidad de Navarra  
España

Casas, Santiago

Reseña de "La II República y la Guerra Civil en el Archivo Secreto Vaticano. [i]. Documentos del año 1931" de Vicente Cárcel Ortí  
Anuario de Historia de la Iglesia, vol. 21, 2012, pp. 593-594  
Universidad de Navarra  
Pamplona, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=35523355068>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en [redalyc.org](http://redalyc.org)

**Vicente CÁRCEL ORTÍ, *La II República y la Guerra Civil en el Archivo Secreto Vaticano. [I]. Documentos del año 1931*, 2 tomos, BAC, Madrid 2011, 678+814 pp.**

El conocido historiador Cárcel Ortí entrega, en dos tomos, el primer volumen del proyecto de edición completa de las fuentes conservadas en el ASV sobre la Segunda República y la Guerra Civil española, correspondiente al año 1931. El primer tomo va de febrero a julio y el segundo de agosto a diciembre.

El primer tomo cuenta con una presentación de la obra y una introducción a este primer volumen, aparte de la transcripción de los documentos. El segundo tomo, aporta la transcripción documentaria, un índice con un resumen de todos los documentos transcritos en este volumen, por meses y con una breve descripción de su contenido; y finalmente un índice onomástico y por materias de todo el volumen. En total se aportan 658 documentos, reproducidos en orden cronológico, algunos de ellos ya aparecidos en algunos artículos u obras recientes. Los documentos son del fondo Asuntos Eclesiásticos Extraordinarios (AES), del fondo Secretaría de Estado (Segr. Stato) y del fondo Nunciatura de Madrid (Arch. Nunz. Madrid).

Los documentos reproducidos son: mensajes y discursos de Pío XI; carteo entre el Papa y dignatarios eclesiásticos y civiles; apuntes,

notas, borradores o minutas, notas de servicio y notas privadas de la Secretaría de Estado y de AES y votos de consultores; correspondencia entre Secretaría de Estado y los representantes de la Santa Sede en España; notas diplomáticas entre la Santa Sede y los embajadores acreditados ante el Vaticano; cartas e informes de cardenales, obispos, sacerdotes, religiosos y seglares enviadas al Nuncio o a Secretaría de Estado. No se transcribe la documentación publicada ya en el Archivo Vidal y Barraquer y en el Archivo Gomá.

Después de una presentación de la obra en que se explican sus contenidos archivísticos y las opciones metodológicas tomadas –a la vez, que se hacen votos para que esta documentación pueda serenar los debates–, el autor hace un breve estudio sobre la nunciatura Tedeschini y explica los temas claves que encontraremos en este año 1931: reconocimiento de la República por parte de la Santa Sede; discrepancias de los cardenales romanos ante la República; incendios de iglesias y conventos en mayo del 31; exilio y dimisión de Segura; expulsión de Múgica; composición de las Cortes Constituyentes; creación de una comisión episcopal en Madrid y defensa de las órdenes religiosas; la

cuestión religiosa en las Cortes Constituyentes; los jesuitas; división y desorientación de los católicos; la República y el patrimonio artístico de la Iglesia; y la Declaración colectiva del episcopado del 20 de diciembre

Este simple elenco de los temas que transitan por esta apreciable documentación habla por si solo de la importancia de este volumen y la necesidad de que vean la luz cuanto antes los restantes.

Santiago CASAS  
Universidad de Navarra

---

**Philippe CHENAUX, *L'ultima eresia. La Chiesa cattolica e il comunismo in Europa da Lenin a Giovanni Paolo II (1917-1989)*,**  
Carocci Editore, Roma 2011, 347 pp.

Traducción al italiano del libro que salió originalmente en francés, con el mismo título, en el año 2009, publicado por las *Éditions du Cerf*. El autor, bien conocido por sus estudios sobre Maritain, Pablo VI y recientemente, Pío XII, afronta en esta obra lo que él llama la «última herejía» del cristianismo: el comunismo. El libro se lee muy bien (las notas están al final); aporta una útil cronología y una bibliografía general y para cada uno de los capítulos, así como un índice de nombres.

El libro se divide en tres períodos que abarcan, respectivamente, de la revolución de Octubre al final de la segunda guerra mundial; la Iglesia durante la Guerra fría (1945-1958) y del deshielo a la caída (1959-1989). Son tres etapas claras que no necesitan mayor justificación. El punto de vista es prevalentemente europeo y se hace hincapié en Francia e Italia por la importancia que adquirió el comunismo en esos países, junto con los países del Este.

El primer período, titulado entre *Sylla y Caribdis* (comunismo-nazismo), se basa esencialmente en los archivos vaticanos y en la abundante bibliografía existente sobre esta etapa. Se examina la evolución de las relaciones entre el Vaticano y el Estado soviético después de la Revolución de octubre, el intento (fallido) de reconquista católica de Rusia y las relaciones del catolicismo con la Ortodoxia a finales de los años veinte; igualmente, el problema de la colaboración entre

católicos y comunistas en la época del Frente Popular hasta la condena doctrinal del comunismo en 1937; y, finalmente, la idea (poco después abandonada) de la cruzada contra el bolcheviquismo en el contexto de la Guerra Civil española y la Segunda Guerra Mundial.

El segundo período, que termina con el fallecimiento de Pío XII y que abarca los años más duros de la Guerra Fría, ve el ascenso del comunismo en Occidente y el endurecimiento de la persecución en el Este europeo. La iglesia del silencio con sus mártires, coindice con el inicio de la democracia cristiana europea y con la crisis del progresismo católico iniciado con el llamamiento de Estocolmo contra la bomba atómica de 1950.

Los años del Concilio y del post concilio ocupan la gran parte del tercer período marcado por la polémica *Ostpolitik* vaticana y muy dependiente de dos recientes obras de Giovanni Barberini (reseñadas en AH Ig-2009) que aportan documentos inéditos de Casaroli sobre la política de diálogo con el este comunista.

Entre los logros del volumen se encuentra la unidad del mismo en torno a las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y la Unión Soviética, la explicación del aspecto político de la colaboración entre católicos y comunistas, del aspecto intelectual de las relaciones entre ambos pensamientos, y del aspecto religioso de las relaciones con la Ortodoxia rusa.

Santiago CASAS  
Universidad de Navarra